
民主監督一直是政協三大職能中的「短板」。近日，政協北京市第十二屆委員會常務委員會召開第三十三次

會議，就如何加強和改進民主監督工作進行討論。在落實民主監督上，北京市政協早已先行一步，20年來堅持

實施對財政預算的民主監督工作模式，曾連續獲得三任全國政協主席的肯定。對於未來工作，北京市政協主席

吉林表示，要以黨和國家重大方針政策和重要決策部署的貫徹落實情況為監督重點，做到民主監督有計劃、有

題目、有載體、有成效。在政協各項履職中增加民主監督的內容，科學制定年度計劃，規範民主監督形式，堅

持務求實效。 香港文匯報·人民政協專刊記者 任芳頡、凱雷 北京報道
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全國政協1385萬定點幫扶安徽潁東

鄭州建政協文史館 港澳台捐贈珍貴史料

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者
任芳頡北京報道）近年來，國家高度重
視宗教工作，作出一系列決策部署，宗
教界人士的培養得到不斷加強，一批愛
國愛教、年富力強的中青年代表人士已
經成長起來，但總體上看，各宗教團體
高素質有影響的代表人士仍較缺乏。近
日，全國政協召開第64次雙周會，圍繞

「培養愛國愛教的宗教界中青年代表人
士」建言。委員們認為，要重視宗教人
士培養工作，在資金、用地等方面政府
要給予大力支持，宗教團體要承擔起辦
好院校的主體責任，發揮社會力量的作
用，支持宗教院校建設，探索和研究宗
教院校教育與宗教傳統教育的有機銜
接。同時，重視中青年代表人士的培養

使用和民主監督，加大培養力度，提高
宗教人士的綜合素質。
習近平總書記在2016年4月的全國宗教

工作會議上強調，「人才培養是做好新形
勢下宗教工作的一個關鍵問題」；「要堅
持政治上靠得住、宗教上有造詣、品德上
能服眾、關鍵時起作用的標準，支持宗教
界搞好人才隊伍建設」。全國政協主席俞
正聲在2016年9月出席省部級幹部統一戰
線理論政策與宗教工作專題研討班學員座
談會時同樣強調，要「支持宗教團體加強
自身建設和人才培養。」

重視青年教育籲高質量辦學
人才培養是做好新形勢下宗教工作的

一個關鍵問題。全國政協委員、中國佛
教協會會長學誠法師認為，現階段佛教
界中青年代表人士的培養，還不能滿足
佛教事業健康發展和充分發揮佛教積極
作用的需要。他表示，要建立健全佛教
中青年代表人士培養機制，加強佛教院
校建設，提高辦學質量和水平，改善佛
學院師資待遇。同時，建議政府為宗教
團體和宗教院校開展中青年人士培養工

作提供專項經費支持。此外，拓寬中青
年代表人士培養途徑，探索佛教院校與
國民教育大學聯合辦學的方式和途徑。
此外，委員們還對整合教育資源、辦
好宗教院校等問題提出意見建議。全國
政協委員、中國道教協會會長李光富曾
指出，道教在人才培養上與道教發展要
求相比還存有較大差距，在教師隊伍、
生源教材、課程設置、資金設施、人才
引進、院校合作等方面，都面臨很多困
難。「全國道教院校只有7所，其中兩
所還處於半開半停的狀態，在校學生不
足250人。院校經費短缺，特別是地方
辦的道教學院，沒有固定的經費來源，
只能靠籌款。」
此前，全國政協委員、中國天主教愛
國會副主席劉元龍也曾表示，宗教人才
培養問題是各宗教的短板。他認為，
「宗教教育應與公共教育相結合，要涉
及語言、政治、歷史、傳統文化、科學
技術等方面，不能脫離社會辦宗教教
育。同時，培養的宗教界人才不僅要立
足國內，還要面向世界，所以培養人才
這一任務十分重要而艱巨。」

全國政協關注宗教事業 培養宗教界中青年人士

京政協樹民主監督樣板

民主監督一直以來都被委員們形象地稱
作是政協工作的一條「瘸腿」。北京

市政協為了拓寬政協民主監督的渠道，豐富
民主監督內容，1996年在全國創新性地建
立了第一個民主監督小組，針對財政預算進
行民主監督。這是史無前例的，也毫無經驗
可借鑒。

首創財政監督組獲三任主席點讚
財政預算民主監督組，從全體委員中選拔
金融、財稅等相關領域專家學者、一線從業
人員一起「組隊」，每年與人大代表同時聽
取北京市財政預算情況匯報，召開監督審查
評議會議，還就重點問題進行專題調研，形
成專題調研報告報送市委市政府。這一舉措
被全國政協主席俞正聲，第八屆、九屆全國

政協主席李瑞環，第十屆、十一屆全國政協
主席賈慶林曾在不同場合多次提及。
2008年，監督組頂着「爭議」最早提議
改革軌道交通補貼方式，建議北京在全國率
先將預算超收收入收支情況納入下一年度預
決算報告。20年中，北京市政協的民主監督
組從一個增加到四個，「摸着石頭過河」，
不斷擴展着民主監督的領域。20年來，監督
組的意見建議對政府作出前瞻性、預見性決
策發揮了重要作用。

委員為民主監督支招
會議通過了《政協北京市委員會貫徹落實
<關於加強和改進政協民主監督工作的實施
意見>的實施辦法》，規定了會議監督、專
項監督、視察監督、提案監督、民主監督組

監督、特約監督、社情民意信息監督、評議
監督、其他監督9種民主監督方式。北京市
政協委員權忠敏建議，部分內容需要多着一
些筆墨，比如「其它監督方式」中提到的新
媒體。北京是首都，也是「網都」，首都的
政協應該更重視新媒體這一監督方式，將其
作為社情民意、信息監督的主要渠道之一。
北京市政協常委、副秘書長、九三學社北

京市委專職副主委方炎則從民主黨派的角度
出發，建議發揮民主黨派在政協履行民主監
督職能上的優勢，探索其有效方式和途徑，
加強制度設計，有計劃、有重點地推進，並
且積極推動民主黨派參與政協民主監督的探
索實踐形成合力。
北京市政協常委、著名演員楊立新則將目

光投向了政協專委會。他建議：政協的專委

會應該對社會熱點問題、具有典型意義的事
件設立一個機制，組織專家關注、研討，拿
出意見、發聲。
目前，北京市政協設有財政預算、城市管

理、新聞輿論、法治建設四個民主監督組，
北京市政協副主席唐曉青建議，民主監督小
組可以繼續擴大規模，同時，進一步規劃監

督過程和職能，以此來發揮政協的作用。北
京市政協副主席馬大龍則關注到了民主監督
的具體實施層面。「不通知當地的領導，直
接到基層去，到村裡面訪談，向村民了解情
況。」他提到，全國政協監督性調查中特別
強調「明察暗訪」，北京也可以增加這種工
作方式。

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者任
芳頡北京報道）近日，全國政協副主席
陳曉光率調研組赴皖，先後深入淮南、阜
陽、合肥等地，就「推進養老服務供給側
改革，促進共享發展」進行專題調研。陳
曉光在調研中指出，要圍繞養老服務業發
展的難點和瓶頸問題，完善政策體系，健
全工作機制。激勵引導社會力量和民間資

本參與，加大宣傳力
度，在全社會營造養
老、孝老、敬老的良
好氛圍。
陳曉光表示，推進

養老服務供給側改
革，加快發展養老服
務業，是當前保障和
改善民生的重要着力
點，也是民生經濟的
新增長點。要廣泛弘
揚孝老愛親的中華民
族優良傳統，不斷增
強養老服務業發展的

活力和動力，加大財政投入，強化人才培
養，激勵引導社會力量和民間資本參與，
共同促進養老服務業提質增效。

投千萬幫扶資金為阜陽引資
「2012年以來，全國政協機關先後26
批次來我們這裡調研、指導，利用資源優
勢，爭取政協委員企業以及各地政協機關

支持潁東發展。」安徽省阜陽市政協副主
席、潁東區委書記顧恆中向調研組介紹養
老現狀時，不知不覺中偏離了議題。
顧恆中說，全國政協機關直接投入

1,385萬元的幫扶資金，為潁東爭取了近
億元的社會捐助，還幫助引進企業投資。
正午鎮吳寨村脫貧攻堅成效明顯，如今成
為全省的樣板村。「我看到這次調研組中
有兩位企業家成員，懇請兩位對我們這裡
多一些關注，看看是否有扶貧項目能和你
們對接？」顧恆中說。
「我是做煤化工的，現在也在轉型升

級，還有甲醇、天然氣項目，也希望能跟
潁東區政府合作。」全國政協委員、河南
弘昌集團董事長陳世強立刻回應道，如果
地方政府能給予一定的投資優惠政策，他
可以考慮投資40億元在潁東建設天然氣
電站。

意外衍生扶貧對接新項目
40億元的投資，意味着政府5億元的財

稅增收。「我們的天然氣每立方2.2元。

我在阜陽做過摸底調查，市場價格是每立
方3.2元，潁東這邊市場前景很大。」陳
世強補充說，這個產業不僅是給當地政府
帶來稅收，更重要的是能夠幫助當地農民
脫貧。「比如建設鄉鎮天然氣供應站，每
建一個至少帶動50戶家庭脫貧，保障每
戶1.5萬元的收入。」
「希望能建立個聯繫機制，盡快洽談合

作細節。」阜陽市市長孫正東向陳世強發
出邀約。到此，一次簡短的座談會意外衍
生出一個扶貧對接的新項目。
2012年，潁東區被列為國家扶貧開發重
點縣(區)，並被確定為全國政協機關扶貧聯
繫點。全國政協機關領導先後多次到潁東
區調研，幫助潁東區與有關方面開展對接
溝通，從人才、資金、規劃、項目等多方
面給予幫扶支持，全國政協機關還與潁東
區互選幹部開展了雙向掛職。陳曉光表
示，全國政協和潁東是親戚關係，這次調
研除了關注養老服務供給側結構性改革，
還要做好下一步幫扶地區的扶貧攻堅工
作。

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者 劉
蕊鄭州報道）2016年，河南省鄭州市政協
啟動了政協文史館建設工作，近日，港澳
台和海外「恭拜軒轅黃帝大典」暨社會各
界重要史料捐贈儀式舉辦，鄭州市政協主
席王璋介紹，在拜祖儀式中的簽名長卷、
《拜祖文》書法長卷，以及由知名人士擔
任主拜官恭讀的《拜祖文》等眾多來自港
澳台地區和海外人員捐贈的原始史料，生
動展現了境外「恭拜軒轅黃帝大典」的文

化內涵，具有很高的歷史傳承價值。
自2016年開始，香港和澳門的多個愛國

社團在當地自發設立敬拜軒轅黃帝大典分
會場，以滿足港澳同胞獻禮敬拜人文始祖
的願望。港澳地區捐贈代表王友誼此次捐
贈的正是今年在香港恭拜軒轅黃帝大典儀
式上展示的「同一個祖先血濃於水 共一個
中華情重如山」書法長卷。他說，尋根拜
祖，慎終追遠，是中華民族的優良傳統，
這項活動可以讓更多的香港人了解中華民

族源遠流長的歷史，使炎黃子孫知道自己
的根系所在，體現出內地與香港同胞之間
「同根同祖同源」血濃與水的骨肉情結。
此外，現場捐贈者還有河南省政協原副

主席靳綏東親筆書寫的歷年《拜祖文》和
《黃帝頌》、鄭州市政協委員程青梅捐贈
的毛澤東親筆撰寫的解放鄭州作戰命令等
一批圖片資料等。據了解，鄭州政協文史
館擬於今年9月份正式開館，目前史料徵集
活動仍在全球徵集中。

■■44月月1313~~1414日日，，政協北京市第十二屆委員會常務委員會召開第三十三次會議政協北京市第十二屆委員會常務委員會召開第三十三次會議。。
資料圖片資料圖片
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■■44月月1313日日，，全國政協召開第全國政協召開第6464次雙周協商座談會次雙周協商座談會，，俞正聲主持會議並講話俞正聲主持會議並講話。。
新華社新華社

■■20162016年全國政協機關幫扶潁東區座談會上年全國政協機關幫扶潁東區座談會上，，潁東區政潁東區政
府向全國政協機關掛職潁東區幹部頒發聘書府向全國政協機關掛職潁東區幹部頒發聘書。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報·人民政協專刊訊（記
者任芳頡北京報道）「對於提案審
查工作，建議對立案的標準進一步研
究和細化，提出更具操作意義的規定
內容……」近日，全國政協提案委副
主任干以勝、王國卿率全國政協調研
組赴晉就「健全完善提案審查和提案
公開制度」課題展開調研，山西省政
協提案委主任張克強提出上述建議。
2014年國務院印發《關於做好全

國人大代表建議和全國政協委員提案
辦理結果公開工作的通知》提出，自
2017年始，對涉及公共利益、公眾
權益、社會關切及需要社會廣泛知曉
的建議和提案辦理覆文，原則上應全
文公開。就此，全國政協辦公廳擬訂
了《關於推進提案公開工作的意見》
(徵求意見稿)，全國政協提案委擬定
了《提案審查工作細則》(修改稿)，
並赴晉聽取山西省政協及部分住晉全
國政協委員，太原、大同、陽泉、忻
州等市級政協的意見和建議。
「對於推進提案公開工作，公開的

方式和標準應以產生的社會效果為依
據，並遵循提案質量高、辦理成效
化、社會效果好為原則。」「遵循
《提案審查工作細則》制度，優化立
案流程，注重提案辦前、辦中、辦後
各環節的民主協商，力求做到精準辦
理。適宜公開的全部公開，回應社會
關切。」座談會上，山西省政協及太
原、大同、陽泉、忻州市級政協提出
建議。
「《提案審查工作細則》和《關於

推進提案公開工作的意見》具體、全
面，針對性、可操作性強，對地方政
協加強提案工作制度化、規範化、程
序化建設具有很強的指導性。特別是
對地方政協提升提案質量提出要求，
對提升黨政決策民主化、科學化水平
意義重大。」山西省政協主席薛延忠
與會表示。■■捐贈儀式現場捐贈儀式現場。。 記者劉蕊記者劉蕊 攝攝


